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Aos 27 dias do mês de fevereiro do ano de 2012 iniciou-se, às 18h20, na 
Imprensa Oficial do Estado de São Paulo, situada à Rua da Mooca, 1922, a 
segunda reunião do ano de 2012 dos Conselheiros Regionais do Meio 
Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz da Subprefeitura 
Mooca, que contou com a presença de 42 pessoas, entre munícipes e líderes 
locais da sociedade civil. 
 
O Sr chefe de gabinete substituto e neste ato Coordenador Ademir Vituri, abriu 
o evento agradecendo a cessão do espaço à Imprensa Oficial e anunciando os 
palestrantes: Patrícia de Moura Silva, Supervisora Regional de Assistência 
Social- Mooca; e Daniel Frazão, Engenheiro Ambiental da Secretaria Municipal 
do Verde e Meio Ambiente. A seguir, passou a palavra à senhorita Alice Maria 
Heleno, secretária do Cades que agradeceu a presença de todos, inclusive da 
Sra. Sílvia Aparecida Rosa, técnica do CRAS.  
 
A Supervisora Patrícia fez uma exposição utilizando-se do PowerPoint para 
explicar o organograma do CRAS e CREA, dizendo representar a Secretaria de 
Assistência Social. Disse que o SUAS-Sistema Único de Assistência Social é, 
conceitualmente, assemelhado ao SUS-Sistema Único de Saúde. Informou aos 
presentes que a Supervisão Regional fica na Rua Henrique Sertório, 175, 
Tatuapé e que funciona das 8h às 18h, de segunda à sexta feira, estando à 
disposição de todos os munícipes. 
 
Passou, então, a discorrer sobre os serviços, programas e equipamentos 
oferecidos pela Supervisão: 
PAIF- atendimento integral à família 
Rede de Equipamentos 
Benefícios 
Outros 
Núcleo de Convivência para idosos 
 
Tudo isso para garantir os direitos sócios ambientais dos munícipes. 
 
 A Proteção Social Básica, segundo Patrícia, previne situações de risco e 
vulnerabilidade através da procura espontânea, busca ativa e 
encaminhamentos diversos. Essa é a competência de CRAS. 
 
Já o CREA é o Centro de Referência Especializado em Assistência Social, cujo 
escopo é o de atender pessoas em alto risco pessoal e social. Existe um 
serviço recente voltado para violência doméstica. 



 
 
Depois, a Supervisora mostrou a quantidade e endereços dos equipamentos 
existentes na região, explicando a diferença e objetivo de cada um deles.  
Referiu-se também à realidade da Mooca, com muitos moradores em situação 
de rua, explicando sobre os serviços conveniados de Média a Alta 
Complexidade. Mostrou uma lista com os direitos socioassistenciais do usuário 
dos serviços ressaltando, contudo, que não é possível, conforme a legislação 
em vigor, obrigar qualquer pessoa a se encaminhar ou utilizar a rede 
disponível. Afirmou que as abordagens são constantes e a análise é feita em 
cada caso e circunstância, oferecendo, sugerindo e encaminhando o cidadão 
para a melhor opção no momento. 
 
Alice esclarece que as perguntas da platéia serão feitas após a apresentação 
do segundo convidado, Daniel Frazão, que trabalha no Departamento de áreas 
verdes de da SVMA. 
 
O Engenheiro começa a sua palestra: projeto de Arborização do Brás-
Compensação da Nova Marginal 
 
Daniel afirma que temos um cinturão verde ao redor  de São Paulo, composto 
por fragmentos da mata atlântica que garante benefícios para a região 
periférica da cidade tais como:biodiversidade, melhor água e ar. Mas isso não 
ocorre com a zona central da cidade e, dentro dela, o Brás, cuja proporção de 
área verde por habitante é zero. Ao verificarmos  o mapa termal da cidade 
observamos que, em função também da vegetação, temos temperaturas 
diferentes em todo território sendo que no Brás são registradas as mais 
elevadas, provocando desconforto térmico. A temperatura superficial é mais 
elevada por conta da falta de arborização, formando uma ilha de calor. Outro 
indicador ambiental no Brás foi verificado: fauna-zero por habitante. No 
entanto, vimos que ainda existem cerca de 50 a 60 áreas  municipais que 
podem receber vegetação, além de ser possível fazer arborização espalhada. 
 
O Engenheiro prossegue sua explanação   referindo-se ao projeto que a 
Subprefeitura está fazendo em parceria com a Secretaria Municipal do Verde e 
Meio Ambiente. 
 
Quantas árvores têm no Brás, atualmente? 1.131.  É muito pouco, temos 
imensas áreas inóspitas. Local do projeto: polígono formado pelas vias: Av. 
Rangel Pestana,  Rua Palmorino Mônaco, Rua da Figueira e Rua da Mooca. 
São 44 quadras e 15 ruas, onde  fizemos observação, marcação e medição 
para a abertura das covas e plantio das mudas. Foram 451 mudas de 23 
espécies diferentes para 787m² de área permeável. 
 
Outros projetos na região, já implantados: Parque Benemérito José Brás e 
plantio na EMEI João Mendonça. Foram mostradas fotos comparativas do 



 
antes e depois dos locais, mostrando grande diferença. Objetivo: mudar a cara 
do Brás, pois urbanização não é incompatível com arborização. 
 
Na área de abrangência da Subprefeitura Mooca, ainda fizemos um TCA-
Termo de Compensação Ambiental- ao longo dos canteiros centrais das 
Avenidas Cruzeiro do Sul e Salim Farah Maluf, além da Praça Lions Clube da 
Penha. 
 
A secretária Alice assume novamente o comando dos trabalhos passando a 
etapa das perguntas do público 
 
Foram levantadas as seguintes questões: 
 
1-Existem vagas para todos os necessitados da região, nos equipamentos de 
assistência social?  
O local é rico, atrai mendicância, temos vagas que estão sempre cheias, mas o 
sistema como um todo sempre monitora e encontra locais para todos, mesmo 
que seja em outras regiões. Aqui fazemos muitas abordagens e, 
conseqüentemente, temos encaminhamentos para a rede de assistência. 
2- Várias pessoas se manifestam, solicitando mais tempo para o debate. 
Todas as questões levantadas foram explicadas pela Supervisora, assim 
encerra sua brilhante apresentação, coloca-se a disposição de todos. 
 
O Engenheiro Daniel Frazão começa a responder as perguntas: 
1- Sibipiruna  não é muito grande para plantar na área urbana?  
Depende do sistema viário, tamanho das calçadas e localização. 
2-Como retirar e podar? 
Somente a Subprefeitura pode fazer em áreas como calçadas e praças 
3-O que é TAC? 
Compensação Ambiental, um ajuste de conduta. A DERSA fez isso em função 
da Nova Marginal, com o plantio de 86.000 mudas de árvores. 
4-Grama em covas para árvores, é ruim? 
É bom 
5-Tamanho mínimo para covas de árvores? 
60x60x60 
6-O que é NGD? 
Núcleo Descentralizado do Verde e meio Ambiente para melhor atender a 
comunidade. 
7-Onde pegar mudas? 
Cada munícipe tem direito a duas mudas que podem ser retiradas no viveiro 
municipal Manequinho Lopes, no Ibirapuera. 
Danificação das árvores: é crime ambiental punido com multa de dez mil reais, 
desde que seja flagrante. 
 
A senhora Lucia Jovelho, Coordenadora do Núcleo descentralizado do Verde  
toma a palavra e conta sobre a experiência do trabalho de zeladoria de áreas 



 
verdes com a comunidade onde todos ajudam com a limpeza dos canteiros, 
ajudam a regar, varrição etc, Argumenta que cada vez mais é necessária uma 
construção coletiva - poder público com população para obter resultados 
favoráveis. Refere-se também sobre o plantio conjunto em algumas vias. 
Convida a população mooquense a participar, ela dará total apoio. 
 
8-Vai ter Educação Ambiental na Mooca? 
Vamos trazer informativos sobre plantio 
9-Como a prefeitura vai cuidar das árvores com cupins? 
Solicitação para a Subprefeitura Mooca, em caso de emergência ou que 
caracterize crime Ambiental pelo e mail: 
respeiteasarvores@prefeitura.sp.gov.br. 
 
Alice diz que, a pedido dos membros do CADES, fará o possível para marcar 
nova reunião, uma vez que não houve tempo hábil para as questões ordinárias. 
Ela informa sobre os novos membros do CADES indicados. 
Pela Secretaria Municipal de Saúde - Izabel Amparo Miron Llamas Moreno 
Pela Secretaria Municipal de Educação - Janete Rodrigues Stocco e Lílian 
Policarpo Lima 
 
Continua dizendo que o conselheiro suplente Marcelo Feitosa Silva deixará o 
conselho por não ter comparecido as reuniões e nem se justificado. Quem 
passara a fazer parte do Conselho como suplente será a Sra. Shirley Raposo 
Pimentel. 
Explica a todos que as atas não mais serão lidas nas reuniões, pois demandam 
muito tempo e consomem horas importantes da discussão. Elas serão 
enviadas por e- mail, para todos. 
 
Próxima reunião será em 26 de março, na Subprefeitura. Fala sobre as férias 
do Sr Fernando de Souza Brito que será substituído pelo Sr. Ademir Vituri. 
 
Wanderley da Silva Oliveira reforça a proposta para o tipo de reunião com 
palestrantes, mas diz que os temas das reuniões ordinárias ficam prejudicados. 
Solicita duas novas datas para reunião. Conta sobre o apoio para a construção 
do teatro dentro do Parque da Vila Prudente. Acrescenta que a reunião do 
CADES sempre deveria ser aberta à comunidade. 
 
Sra  Wanda Herrero convida para a próxima reunião do CONSEG, na segunda 
feira, dia 5 de março, no SESC Belenzinho. 
Faz a doação de um Atlas para a Subprefeitura Mooca. 
E se posiciona contraria a distribuição de alimentos para moradores em 
situação de rua. 
 
Sr. Giovani DiCicco questiona sobre o horário de atendimento dos 
equipamentos sociais. 
 



 
Irmã Miriam elogia o evento e agradece. 
Alice convida a todos para um café e encerra a reunião. 
 
Ausências justificadas: 
Maria Isabel Lopes Calipo 
Celso Bianchi Barroso 
Ruth Weg 
Fernando de Souza Brito 
 
Ausências Não Justificadas: 
Marcelo Feitosa Silva 
Rosa Maria Moledo de Souza 
Jorge Eduardo Uzunian 
Izabel Amparo Miron Llamas Moreno 
Janete Rodrigues Stocco 
Lilian Policarpo Lima 
 
 Esta Ata foi lavrada por mim, Deborah Lemos, funcionária da SP/MO, em 27 
de Fevereiro de 2012, e devidamente assinada como seguem: 
 
 

Sérgio Carlos Filho 
_______________________________ 

 
 

Coordenador do CADES MOOCA.(substituto) 
Ademir Vituri 

_________________________________ 
 
 
 
 

Conselheiros do Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento 
Sustentável e Cultura de Paz da Subprefeitura Mooca. 

 
                                                    
    

Sergio Carlos Filho 
Subprefeito da Mooca  e  Presidente do 

CADES Mooca 
    _____________________ 

 
 

 
                              
   Conselheiros eleitos pela Sociedade Civil 



 
 
                         
Conselheiro Titular                                              Conselheiro Titular 
Wanderley da Silva Oliveira                              Fernando Santos Hora     
____________________                                   ________________ 
 
                           
Conselheiro Titular           Conselheira Titular 
Luis Carlos de Santana                                       Cristiane Tavares Moreira 
___________________                                       ___________________ 
 
                                          
Conselheira Titular                                  Conselheiro Titular 
Wanda Herrero                                                  Agnaldo Queiroz de Faria 
_____________                                                _____________________                                     
 
 
                  
 
Conselheira Titular                                             Conselheiro Titular 
Josefina Maria de F. Pereira                              Sílvio Mendes 
_______________________                             ____________________ 
 
   
Conselheiro Suplente              Conselheiro Suplente 
Celso Bianchi Barroso                                       Marco Antonio K. Méier 
 _________________                                        ________________________ 
 
                   
Conselheira Suplente                        Conselheiro Suplente 
Maria Isabel L. Calipo                                        Gilberto Bandolin 
________________                                           __________________________ 
 
       
Conselheiro Suplente    Conselheiro Suplente 
Áureo Magno G. Pinto                                       Wagner Wilson                                     
_________________                                         __________________ 
 
                    
Conselheira Suplente                                        Conselheiro Suplente 
Rosa Maria M. de Souza                                   Marcelo Feitosa da Silva                                     
___________________                                ____________________________                                    
 
 

 
 



 
Conselheiros indicados pelo Poder Público 

 
       
 
Conselheiro Titular – SP/MO                        Conselheiro Suplente – SP/MO 
Waldemar Carlos Kremer                             Jorge Eduardo Uzunian 
_______________________                       __________________________ 
 
         
Conselheira Titular - SVMA        Conselheiro Suplente – SVMA 
Lucia Maria M. Jovelho                                 Ruth Weg 
_____________________                            __________________________                                  
 
 
Conselheira Titular – SEME 
Roseli Apª Jaime Castanhera 
 
__________________________ 
 
 
 
 
Deborah Lemos – SP/MO 
____________________________                 

 
 
São Paulo, 27 de Fevereiro de 2012. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


